
 

 

Abstrac. 

Dr. Julián Gascón Mercado is without a doubt an emblematic figure in the history of 

the state of Nayarit, being the founder of the Autonomous University of the same 

state, his legacy has 55 years of unwavering effort, leaving at the end of each school 

year thousands of students who have been educated in the classrooms. The main 

reason for founding this school, said by him, is "so that students do not suffer by 

moving away from their family, from their state, what I suffered." 
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Resumen. 

El Dr. Julián Gascón Mercado es sin lugar a duda, una figura emblemática en la 

historia del estado de Nayarit, siendo el fundador de la Universidad Autónoma del 

mismo estado, su legado lleva 55 años de inquebrantable esfuerzo, dejando al final 

de cada año escolar miles de estudiantes que se han formado en las aulas. La razón 

principal de fundar esta escuela dicho por él, es “para que los estudiantes no sufran 

al alejarse de su familia, de su estado, lo que yo sufrí” 
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Introducción 

 

El objetivo del presente artículo es compartir mis vivencias y experiencias primero 

como allegada al Dr. Julián Gascón Mercado y luego como docente de la Universidad 

Autónoma de Nayarit, que lo soy hace 16 años. 

 

El principal problema de este artículo fue el ordenar las ideas para así poder expresar 

mis más sinceros sentimientos hacia el Dr. Julián Gascón, como a la Universidad. 

 

En el año 1995 me casé y me vine a vivir de Guadalajara, Jalisco a Tepic, Nayarit; fue 

un cambio impactante, puesto que no conocía a nadie en esta ciudad. Mi familia política 

conocía al Dr. Julián Gascón Mercado, en especial mi suegro, ellos eran muy cercanos y al 

estar casada con su hijo me incluí en esa amistad. Asistiendo por primera vez al premio 

anual de Poesía del Trapichillo del año 1995, donde me presentaron como la esposa del hijo 

mayor de la familia, y allí conocí a su esposa la Sra. Julieta Muro. 

 

Las visitas del dr. Julián Gascón a Tepic eran frecuentes, por lo que nosotros 

pasábamos esos días con él (cuando venía solo) o con ellos cuando lo acompañaba su 

esposa. Donde desayunábamos o comíamos, los llevábamos a pasear o visitar a otras 

personas, lo cual me permitió irme acercando poco a poco al dr. Julián y a su familia. 

 

Hijas del Dr. Julián Gascón: Vero, Marisela, Cumpleaños del Dr. Gascón junto su 

esposa, la Julieta y Paty Sra. Julieta 
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Conviviendo en el cumpleaños 99 del Dr. Julián Gascón, sus hijas i 

nterpretando una canción para su papá 

 

El Dr. Julián es recordado en todo el estado por su carácter honorable e intachable, 

teniendo un enfoque de transparencia, pero sobre todo hizo valer la justicia social que eso 

le ha valido el respeto y la admiración tanto de jóvenes y adultos. 

 

Una vez que mi suegro falleció, nos dijo algo que nos llenó de emoción: “Fíjese 

nomás Tere al fallecer el Notario me dejó la herencia más valiosa de todas, me los heredó a 

ustedes”. Tanto ha sido el cariño que nos profesa que a mis hijos los ha nombrado como 

sus nietos de Nayarit. 

 

Los nietos de Nayarit 

 

No hay plática en la que el dr. no mencione al estado de Nayarit que tanto ama. Su 

pueblo natal, El Trapichillo que por 50 años ha llevado a cabo un concurso anual de poesía, 

ya que está decidido a encontrar al segundo Amado Nervo, donde las bases principales para 

participar es que el poeta debe ser de Nayarit. 

 

Este concurso nos tocó organizarlo a mi esposo y a mí por más de 10 años, en el que 

la satisfacción era ver la participación de los Nayaritas radicando dentro y fuera del estado. 

A este concurso de poesía siempre asistía y recibía una a una a las personas cuando 

entraban a la casa cultural construida en el poblado del Trapichillo, Nayarit. 
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Concurso anual de poesía del Trapichillo 
 
 
 
 

   El tener la oportunidad de recorrer el estado y disfrutar de la gastronomía es un deleite para él, y 

para nosotros el que comparta esos momentos con mi familia, no tiene precio. En uno de los viajes le 

pidió el Dr. Julián Gascón a mi hijo menos, le cantara una canción y mi hijo le respondió, yo siempre 

te canto, ahora cántame tú una canción a mí. Después de pensarlo un poco, le dijo me ayudas a cantar. 

Y empezó a entonar el Himno Nacional, así que todos dentro del carro lo acompañamos en su 

interpretación. Otro momento invaluable que vivimos con el Dr. Julián Gascón. 

 

 

 

 

 

Camino a Huajimic, Nay                                                      En el puerto de San Blas, Nay 

 

  

 

 

 

 



Mi acercamiento al Dr. Julián Gascón y a la Universidad Autónoma de Nayarit 
María Teresa Casillas Alcalá 

Volumen 32, Número especial: Universidad Autónoma de Nayarit. Testimonio de transformación 

 

 

 

 

 

                                             

Comiendo en el antiguo camino Real Disfrutando de una charreada en el Lienzo 

a San Blas charro el Dorado, San Cayetano, Nay. 

 

 

 

Hemos sido partícipes de un sinnúmero de homenajes a su persona, en la que nos 

invita a acompañarlo, desde en la cámara de Senadores, la cámara de Diputados, la 

embajada de España en México, y otros más, en una ocasión nos invitaron a escuchar su 

currículum, fue tan impresionante que para leerlo tardaron 45 minutos y solo dijeron lo más 

relevante. 

 

 

 

 

 Homenaje en la Cámara de Diputados en 

la ciudad de México, D. F. 
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       Homenaje a Nayarit por su centenario, en la 

        Cámara de Senadores, cd. De México                                                  Reconocimiento del Rey de España  

                                                                                                             en embajada Española, cd. De México,DF 

 

 

 

Homenaje en la Cámara de Diputados en Nayarit 
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Desarrollo 

 

En el año 2008 ingresé a trabajar a la Universidad Autónoma de Nayarit y para mí ha 

sido un orgullo trabajar en ella. No es mi Alma Mater, pero como si lo fuera. Iniciando en 

abril del 2008 en la Preparatoria No. 1, en el turno vespertino; encargada del departamento 

de tutorías y en el siguiente semestre ya con diferentes grupos como docente, pero continué 

con la atención a los estudiantes con diversas problemáticas, como académicas, efectivas, 

psicológicas, familiares, etc. Estuve por cinco años en la preparatoria, cuando se me dio la 

oportunidad de pasar al nivel Superior a la Unidad Académica de Ciencias Básicas e 

Ingenierías, con la encomienda de atender también el departamento de tutorías, en el cual 

duré 7 años, posteriormente me dieron la encomienda de atender el departamento de 

Recursos Humanos, al poco tiempo me otorgaron la Sub Dirección Administrativa y en pocos 

días me dan la Dirección Interina de la Unidad Académica, en la cual duré un año, en el 

tiempo de la pandemia. En estos diferentes departamentos aprendí mucho, el trato con los 

estudiantes y después el trato de los compañeros administrativos y posteriormente con los 

compañeros docentes. En todo el tiempo no debía olvidar tener un trato humano puesto 

que todos eran y son mis compañeros de la misma Unidad Académica y para que las 

personas te respondan debes tomarlas en cuenta y hacerlas sentir que el trabajo que 

realizan es importante. 

 

 

 

Compañeros de Ciencias Básicas e Ingenierías 

recibiendo al Dr. Julián Gascón y su esposa Julieta 

Muro 
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Por esto he dicho que en mi paso por la Universidad he tenido grandes 

oportunidades, pero muchos aprendizajes, muchos logros, grandes satisfacciones, pero 

también grandes retos, con la situación actual financiera por la que la Universidad está 

pasando me he tenido que enfrentar a obstáculos que poco a poco los he superado. 

 

El estar en esta Universidad y el trato con el Dr. Julián Gascón Mercado, me ha hecho 

quererla y defenderla, puesto que en muchas ocasiones el Dr. Gascón nos ha contado los 

obstáculos a los que se enfrentó para su formación, cómo la ciudadanía participó en la 

cooperación con ladrillos para su construcción y con uno o más pesos de plata, donde el 

gobierno federal dijo que lo que juntaran él daba el otro 50%, la emoción me surge cuando 

nos cuenta que hasta los presos de ese tiempo dijeron que, si la ciudadanía participaba, 

ellos también querían participar, con trabajo y así lo hicieron. 

 

 
 

 

                                                                  50 aniversario de la Universidad Autónoma de Nayarit 

 
 

Cómo no amar una Institución que le ofrece oportunidades a tantos estudiantes, 

cómo no amarla cuando sabemos que jóvenes formados en sus aulas están en altos puestos 

en diversas partes de México y el mundo. Cómo no amarla si me ha dado los recursos para 

apoyar a mi familia. Cómo no amarla si prácticamente la Universidad se apellida Gascón 

Mercado. Cómo no amarla, si ha sido la que ha formado a miles de Nayaritas dentro de sus 

aulas. Ha dado la oportunidad de prepararse a muchos jóvenes, que ahora muchos de ellos 

son docentes de la misma y ellos forman a las nuevas generaciones.
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       Camino de plata en el 2019 

               El camino de plata en 1968 

  

 

 

Conclusiones 

 

El Dr. Julián Gascón Mercado merece tener un reconocimiento muy especial por toda 

su contribución al estado de Nayarit, por ser un líder en diferentes ámbitos de la vida. Es un 

ejemplo que nos invita a seguir luchando para alcanzar nuestros objetivos, por alcanzar un 

futuro más equitativo para todos, para aspirar a tener una sociedad más desarrollada y un 

estado con más oportunidades. 

 

 

Una Institución que ha sido fundada por una persona con esos principios y ese 

respeto por la humanidad, no puede tener los cimientos fracturados. Lo malo es que dentro 

de sus muros no hay gente que cuente con la envergadura como la del Dr. Julián Gascón. 

En una ocasión a sabiendas de la situación económica y académica por la que atraviesa la 

Universidad, el Dr. Dijo: “La concepción de Universidad, es un ente separado de las 

mezquindades de los hombres, la Universidad está sobre la conducta de los hombres en 

particular, la Universidad está más allá de eso, está para recibir cultura y para transmitir 

cultura está para que la alimenten sus mejores pensadores y para que ellos transmitan esa 

cultura a las nuevas generaciones. Eso es la Universidad.” 

 

 

       Mas no creo que esos personajes que han dañado, se han aprovechado y han desfalcado a la    

Universidad puedan  comprender el mensaje de nuestro fundador.
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La Universidad por ser pública, no significa que no tenga calidad en su enseñanza, es 

una universidad que carece de recursos económicos, pero el recurso más valioso que tiene 

son aquellos docentes que a pesar de las vicisitudes por las que atraviesa la Institución no 

se rinden y siguen brindando con su entusiasmo, esfuerzo y amor la formación a sus 

estudiantes. 

 

Ese es el mensaje que dejo a la humanidad: No rendirse, aun cuando los vientos 

estén en contra. Saldremos adelante y orgullosos por los profesionistas que estamos 

formando. Y como siempre les digo a mis estudiantes, lo que hagamos, lo debemos hacer 

con amor, si no, no tiene caso hacer las cosas solo por hacerlas. Que ese sea el sello personal 

que cada uno le ponga a su quehacer profesional. 

 

Conviviendo con el Dr. Gascón en su casa 

 

 

 

 

 

 


